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CMIC: sin incentivos fiscales, reducir jornada laboral es inviable 
(2025-06-18, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
La propuesta de reducir la jornada laboral en México de 48 a 40 horas semanales plantea 
desafíos para el sector de la construcción, una industria que emplea a más de 4.6 millones de 
personas y representa 7.9% de la población ocupada a nivel nacional. De acuerdo con Luis 
Rafael Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), si la reforma se aprueba sin una política pública estratégica, podría 
aumentar entre 20 y 30% el costo de la producción en la construcción. 
JLA Noticias CDMX (Sitio),Omnia CHIH (Sitio),Diario 7 Noticias CDMX (sitio), 
 

CMIC Urges Supportive Measures for 40-Hour Workweek Reform 
(2025-06-18, Redacción, México Business News MX (sitio), ) 
The Mexican Chamber of the Construction Industry (CMIC) calls for the gradual implementation 
of the 40-hour workweek, asking for fiscal support, training, and financing to protect jobs and 
ensure dignified conditions for workers in the construction industry. Dignified work is not only a 
fundamental right, but also a cornerstone for Mexico's sustainable development, says Luis 
Méndez, National President, CMIC. "Dignified employment not only protects individuals; it 
strengthens companies and the country as a whole. A dignified job is one that evolves over time 
and uplifts those who perform it. When a construction site is safe and employment is formal, the 
worker wins, the company wins, and the nation wins," says Méndez. 
 

Presentan ante la CMIC buenas prácticas en obras de Yucatán 
(2025-06-18, Redacción, Haz Ruido YUC (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) sostuvo una reunión de 
trabajo con la secretaria de Infraestructura para el Bienestar, Alaine López Briceño, quien 
presentó las prácticas implementadas en Yucatán ante el presidente nacional del organismo, 
Luis Méndez Jaled. En la reunión participaron el presidente nacional del organismo, Luis 
Méndez Jaled; el presidente de la Delegación Yucatán de la CMIC, Alberto Canul Moguel; así 
como directivos nacionales del organismo. 
Quadratín YUC (Sitio), 
 

Pemex adeuda más de 7 mmdp a constructoras, denuncia la CMIC 
(2025-06-18, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) denunció que Petróleos 
Mexicanos (Pemex) adeuda más de 7 mil millones de pesos a constructoras de Salina Cruz, 
Veracruz, Coatzacoalcos, Poza Rica, Tampico y Ciudad del Carmen. El Presidente de la CMIC, 
Luis Méndez Jaled, reveló que Pemex les debe más de 3 mil millones de pesos registrados, y 
que hay muchas empresas que no quieren dar su información porque están en una dinámica en 
donde quieren contratar de nuevo, pero hay deuda que no está registrada porque no está 
estimada o facturada o estimada y esto nos lleva a aproximadamente a 7 mil millones de pesos. 
Vanguardia COAH (sitio),El Chapucero CDMX (sitio),Liberal Metropolitano CDMX (sitio),Punto crítico CDMX (Sitio),El Heraldo 
de Coatzacoalcos VER (sitio),Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio),W Radio (Sitio),Sin Reservas TAB (sitio),UnomásUno, 
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Yucatán impulsa obras con enfoque social en coordinación con la CMIC 
(2025-06-18, Redacción, Tinta Pública Noticias YUC (sitio), ) 
Con el firme compromiso de mejorar la calidad de vida de las y los yucatecos, el Gobierno del 
Estado presentó ante la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) las 
buenas prácticas implementadas en proyectos de infraestructura social, durante un encuentro 
encabezado por la titular de la Secretaría de Infraestructura para el Bienestar (SIB), Alaine López 
Briceño. Durante la sesión de trabajo, en la que participó el Presidente nacional de la CMIC, 
Luis Méndez Jaled, se subrayó la importancia del trabajo conjunto entre los sectores público y 
privado para realizar obras útiles, necesarias y con impacto directo en las comunidades. 
Estamos Aquí YUC (sitio),Plaza Grande YUC (sitio),Moto Informa YUC (sitio),Progreso Hoy YUC (sitio),Yucatán al Instante 
YUC (Sitio),El Quincenal de las Californias BC (sitio),Yucatán en Vivo YUC (Sitio),Senderos del Mayab YUC (sitio), 
 

Empresas en riesgo por deuda de Pemex 
(2025-06-18, Redacción, Diario Basta (Sitio), ) 
Entre integrantes proveedores y constructoras de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), advirtieron que las deudas que tiene PEMEX, se han convertido en un 
riesgo para la quiebra de varias empresas, por lo que solicitan la intervención de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, para poner en marcha medidas que ayuden a evitar la extinción de 
empresas. A través de una conferencia de prensa el Presidente de la CMIC, Luis Méndez Jaled, 
precisó que las deudas de PEMEX pegan principalmente a las pequeñas y medianas empresas, 
principalmente en la zona sur de la República, en municipios como Coatzacoalcos, Salina Cruz 
y Ciudad del Carmen. 
 

Industria de la Construcción alerta impacto de 21% al costo laboral por las 40 horas 
(2025-06-18, Edwin Guevara Barrios, Industry&Energy Magazine (Sitio), ) 
La jornada laboral de 40 horas, es un cambio propuesto en la legislación laboral de México, que 
busca reducir el tiempo máximo de trabajo semanal de 48 horas a 40. Esta reforma, que se 
implementará de manera gradual hasta 2030, pretende mejorar el equilibrio entre la vida laboral 
y personal de los trabajadores, sin embargo, en el sector empresarial se han reflejado diversas 
incertidumbres desde que se hizo pública esta iniciativa. En este contexto, la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) manifestó la necesidad de que el Gobierno Federal 
acompañe este proceso gradual con políticas públicas equilibradas que no pongan en riesgo la 
operación de las empresas constructoras. El Mtro. Luis Méndez, Presidente nacional de la 
CMIC, subrayó que las empresas constructoras formales juegan un papel central en la 
generación del empleo digno, ofreciendo mejores condiciones laborales, acceso a seguridad 
social y oportunidades de capacitación continua. 
 

Deuda de Pemex con proveedores: ¿estamos en Pesadilla en la calle del infierno VII? 
(2025-06-18, Redacción, López Dóriga (Sitio), ) 
Esta semana, la Asociación Mexicana de Empresas de Servicios Petroleros (Amespac) lanzó un 
SOS. A sus asociados se les debe 50,000 millones de pesos. Podrían dejar de prestar servicios 
a Pemex en las próximas semanas si no encuentran una solución a sus demandas. Entre sus 
quejas está la falta de pago, pero también el mal funcionamiento del sistema de codificación de 
pagos y descuentos, que en teoría debería servir para que las empresas emitieran las facturas 
por servicios ya realizados. El sistema se cayó, en perjuicio de los proveedores. Quizá animados 
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por los reclamos de la Amespac, algunas empresas constructoras afiliadas a la CMIC se sumaron 
a los reclamos por los no pagos de la mayor empresa de México. El monto reclamado es de 3,000 
millones de pesos, pero podría ser mucho mayor, "porque muchas empresas no quieren dar su 
información", reconoce Luis Rafael Méndez Jaled, Presidente de la CMIC. 
 

Venta de casas invadidas viola propiedad: alertan 
(2025-06-18, Redacción, El Diario de Delicias CHIH (sitio), ) 
La propuesta del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 
para vender casas invadidas a sus ocupantes actuales genera preocupación por sus posibles 
implicaciones legales y de certidumbre jurídica, advirtió Fernando Soto-Hay, fundador y director 
de Tu Hipoteca Fácil. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) también 
pidió estudiar la propuesta a fondo antes de implementarla. Su presidente, Luis Méndez Jaled, 
reconoció que podría tener un componente positivo al reactivar viviendas abandonadas, pero 
alertó sobre un posible efecto adverso: “Hay que tener cuidado de que no se convierta en un 
incentivo para invadir viviendas con la expectativa de comprarlas después”, dijo el líder 
empresarial. 
El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),El Diario de Parral CHIH (sitio), 
 

Alertan por plan de Infonavit 
(2025-06-18, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) consideró que el plan que 
plantea el Infonavit debe ser estudiada a fondo, ya que de inicio, se pensaría que no es justa. 
"Hay que estudiar a fondo (la propuesta) antes de poder dar cualquier planteamiento." Lo que 
está haciendo el director general del Infonavit, de alguna manera es rescatar y reactivar esto 
porque son temas que están en demandas muy atoradas que nunca se van a resolver", dijo Luis 
Méndez Jaled, Presidente de la CMIC, en conferencia el martes. 
Tierra Fuerte (sitio),El Diario de Parral CHIH (sitio),El Diario de Delicias CHIH (sitio),El Vigía BC (sitio), 
 

Finanzas, Despierta 
(2025-06-18, Danielle Dithurbide, Canal 2 Las Estrellas, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción advirtió sobre el impacto económico 
que tendría la reforma laboral que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. 
Estiman un aumento del 20 al 30% en los costos de producción para las empresas constructoras 
si la reforma se aprueba sin apoyos para su implementación. Proponen una reducción gradual 
de la jornada laboral acompañada de incentivos fiscales, financieros y subsidios temporales. 
 

Incentivos fiscales y financieros, necesarios en la reducción de jornada laboral: CMIC 
(2025-06-19, Redacción, Hogares Noticia (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Rafael 
Méndez Jaled, dijo que para que pueda lograrse la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 
horas semanales es necesario que haya incentivos fiscales y financieros. En conferencia de 
prensa, manifestó la necesidad de que el gobierno federal acompañe este proceso gradual con 
políticas públicas equilibradas que no pongan en riesgo la operación de las empresas 
constructoras, como son: incentivos fiscales, financiamiento accesible y programas de 
capacitación, así como apoyos específicos para las pequeñas y medianas empresas. 
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Alaine López Briceño se reúne con integrantes de la CMIC nacional 
(2025-06-19, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), ) 
"Este encuentro consolida el compromiso de la Cámara con el desarrollo de infraestructura a 
nivel estatal y nacional, así como el fortalecimiento de vínculos institucionales que impulsen 
proyectos estratégicos en beneficio del país", indicó Méndez Jaled. Manifestó la reunión fue muy 
productiva. "Su programa de trabajo me dejó claro su compromiso con una obra pública que 
prioriza el enfoque social y el bienestar de los ciudadanos. Desde la CMIC Nacional, 
reconocemos la importancia de este tipo de iniciativas para construir un México con mayor 
equidad y desarrollo", aseveró. 
 

Maritime Chamber Warns PEMEX Debt May Halt Shipping Services 
(2025-06-19, Redacción, México Business News MX (sitio), ) 
The Mexican Chamber for the Maritime Transportation Industry (CAMEINTRAM) has warned it 
may be forced to halt operations due to ongoing delays in payments from state-owned oil company 
PEMEX. CAMEINTRAM joins AMESPAC and the Mexican Chamber of the Construction Industry 
(CMIC) in calling on PEMEX to settle its debt with contractors and service providers. According to 
CMIC President Luis Rafael Méndez Jaled, the NOC owes member companies around MX$3 
billion. As of the end of 1Q25, its accounts payable stood at MX$404 billion, sparking concern 
across the oil and gas supply chain. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Maru Campos impulsa obras de impacto social que perduren en Ciudad Juárez 
(2025-06-18, Redacción, Milenio (sitio), ) 
Al participar en la Sesión Ordinaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Delegación Juárez, la gobernadora Maru Campos exhortó a sus miembros a colaborar 
con obras de infraestructura que generen un verdadero impacto para la ciudadanía. Añadió que 
es necesario trabajar en proyectos que transformen la vida de la población, no solo en aquellos 
que solo atraen los reflectores mediáticos. 
Futuro CHIH (sitio),Noticias al día CHIH (sitio),Reportacero (Sitio),El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),Canal 120 Milenio,El 
Diario de Parral CHIH (sitio), 
 

Capacita Secretaría del Trabajo a integrantes de la CMIC Tampico sobre actualizaciones 
en leyes laborales 
(2025-06-19, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), ) 
En un esfuerzo por fortalecer el conocimiento y cumplimiento de la normatividad laboral entre el 
sector productivo, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, encabezada por 
Luis Gerardo Illoldi Reyes, llevó a cabo una jornada de capacitación dirigida a integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tampico. Este 
evento, promovido por la Subsecretaría de Empleo y Previsión Social, a cargo de Carolina Iveth 
Martínez Molano, tuvo como objetivo brindar información actualizada sobre las reformas a la Ley 
Federal del Trabajo, así como las Normas Oficiales Mexicanas relacionadas con la seguridad y 
salud en el trabajo, elementos clave para garantizar entornos laborales dignos y seguros. 
Noticias de Tampico TAMS (sitio),Visión de Noticias TAMPS (sitio), 
 

Planteó Estado en CMIC Juárez más proyectos de infraestructura, agua potable y drenaje 
(2025-06-18, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
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La Gobernadora María Eugenia Campos Galván, dio a conocer que este lunes se plantearon más 
proyectos para Ciudad Juárez en cuanto a infraestructura, obra pública, drenaje y agua potable. 
Lo anterior en el marco de la Sesión Ordinaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Delegación Juárez, en la que se generaron ideas para elevar la calidad 
de vida y dignidad de los juarenses, según lo compartido por la mandataria. 
 

Capacita STPS a integrantes de la CMIC Tampico sobre actualizaciones en leyes 
laborales 
(2025-06-18, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), ) 
En un esfuerzo por fortalecer el conocimiento y cumplimiento de la normatividad laboral entre el 
sector productivo, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, encabezada por 
Luis Gerardo Illoldi Reyes, llevó a cabo una jornada de capacitación dirigida a integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tampico. Este 
evento, promovido por la Subsecretaría de Empleo y Previsión Social, a cargo de Carolina Iveth 
Martínez Molano, tuvo como objetivo brindar información actualizada sobre las reformas a la Ley 
Federal del Trabajo, así como las Normas Oficiales Mexicanas relacionadas con la seguridad y 
salud en el trabajo, elementos clave para garantizar entornos laborales dignos y seguros. 
 

Invita CMIC Tlaxcala al Foro Plan Tlaxcala para impulsar proyectos de infraestructura 
(2025-06-18, Redacción, El Periódico de tlaxcala TLAX (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tlaxcala, 
Pedro Enrique Guarneros, convocó a la ciudadanía a participar en el Foro Plan Tlaxcala, un 
espacio diseñado para reunir propuestas que contribuyan al desarrollo de infraestructura en el 
estado. El evento se realizará el próximo 10 de junio en el salón Festa Dirose a partir de las 9:30 
horas, y contará con la participación de más de 70 afiliados, invitados especiales y público en 
general. 
 

Firma Presidente Municipal convenio con INFONAVIT para donación de terrenos 
(2025-06-18, Redacción, Tierra Fuerte (sitio), ) 
El Presidente Municipal, Cruz Pérez Cuéllar, firmó un convenio con el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) a través del cual el Ayuntamiento donó 5.4 
hectáreas al gobierno federal para la construcción de casas. Durante su participación en el 
encuentro, Pérez Cuéllar expresó que este programa fue impulsado por la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, el cual permitirá que los trabajadores que actualmente cotizan en el 
Infonavit y pagan renta o tienen invadida una casa, ahora podrán adquirir su propia vivienda. El 
evento también fue encabezado por Fernando Suárez Cerón, Presidente de la CMIC delegación 
Juárez; Sergio Rafael Ibarra Molina, presidente de Canadevi; Héctor Rafael Ortiz Orpinel, 
secretario del Ayuntamiento; Marcos Herrería Alamina, secretario general del Infonavit; Arturo 
Cervera Mondragón, director de Vivienda del Infonavit para el Bienestar; Pedro Celorio Marín, 
director de Infonavit Constructora; Orlando Camarillo Ruiz, director de Vivienda del Infonavit; Julio 
César Fajardo Álvarez, encargado de la Delegación Regional del Infonavit en Chihuahua; y José 
Antonio Chávez Rodríguez, director de la Comisión Estatal de Vivienda, Suelo e Infraestructura 
de Chihuahua. 
 

Costos de construcción en BCS, el reto del Programa Nacional de Vivienda 
(2025-06-18, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), ) 
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Aunque en Baja California Sur ya comenzaron las primeras obras del Programa Nacional de 
Vivienda, los altos costos de construcción en la entidad podrían representar un desafío para el 
desarrollo del proyecto impulsado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Según 
ha informado, en el estado se construirán un total de 37,500 viviendas nuevas. De estas, 12,500 
estarán a cargo del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(INFONAVIT), y el resto se destinará a personas no derechohabientes. De acuerdo con el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Baja 
California Sur, Miguel Ángel Robles Manríquez, construir en la media península es más caro que 
en el resto del país. Por ello, la inversión que tendrá que hacer el gobierno federal será mayor. 
 

Arriba Maru a reunión de gabinete en Palacio de Gobierno 
(2025-06-18, Redacción, Puente Libre CHIH (sitio), ) 
El gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, se reunió con integrantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en Ciudad Juárez. Expuso que las reuniones se 
dan para "seguir dando resultados a los chihuahuenses". Refirió "en lo que va el trienio, hemos 
invertido más de 4 mil 500 millones de pesos en infraestructura hídrica, que no se ve, pero genera 
dignidad y justicia social para los juarenses". 
 

CRONOS POLÍTICO 
(2025-06-18, Redacción, Puente Libre CHIH (sitio), ) 
LA QUE AYER ANDUVO en Ciudad Juárez, haciendo grilla con la Cámara Méxicana de la 
Industria de la Construcción, fue la gobernadora Maru Campos, quien está volteando en el 
último tramo de su gobierno a la obra pública para cerrar el gobierno. Desde luego que Maru 
tiene una visión de que la obra debe tener gran impacto social, y les dijo a los constructores de 
Juárez que su gobierno ha invertido más de 24 mil millones de pesos en la frontera. Más lo que 
falte de aquí al 2027... 
Referente CHIH (Sitio), 
 

Formalizan Municipio e Infonavit convenio para donación de terrenos 
(2025-06-18, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), ) 
El presidente municipal Cruz Pérez Cuéllar, firmó un convenio con el titular del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, a través del 
cual el Ayuntamiento donó 5.4 hectáreas al Gobierno federal para la construcción de casas. 
Durante el desarrollo del encuentro se aclararon dudas de los desarrolladores y constructores; la 
sede fue en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) quien fungió como anfitriona, así como la Cámara Nacional de Vivienda. 
 

Firma Presidente Municipal Cruz Pérez Cuéllar convenio con INFONAVIT para donación 
de terrenos 
(2025-06-18, Redacción, Omnia CHIH (Sitio), ) 
El Presidente Municipal, Cruz Pérez Cuéllar, firmó un convenio con el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) a través del cual el Ayuntamiento donó 5.4 
hectáreas al gobierno federal para la construcción de casas. Durante su participación en el 
encuentro, Pérez Cuéllar expresó que este programa fue impulsado por la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, el cual permitirá que los trabajadores que actualmente cotizan en el 
Infonavit y pagan renta o tienen invadida una casa, ahora podrán adquirir su propia vivienda. La 
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sede fue en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) quien fungió como anfitriona, así como la Cámara Nacional de Vivienda. El evento 
también fue encabezado por Fernando Suárez Cerón, Presidente de la CMIC delegación Juárez; 
Sergio Rafael Ibarra Molina, presidente de Canadevi; Héctor Rafael Ortiz Orpinel, secretario del 
Ayuntamiento. 
 

Volantean invitando a participar en Presupuesto Participativo 2026 
(2025-06-18, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
Esta tarde, empleados municipales de la Coordinación de Participación Ciudadana, realizaron un 
volanteo en el crucero del Periférico de la Juventud y la avenida Francisco Villa, para invitar a la 
ciudadanía a ser parte del Presupuesto Participativo 2026. Entre las cosas a los que invitaron a 
la ciudadanía fue a la recepción de proyectos que estará vigente hasta el 1 de agosto, así como 
a los foros de asesoría, que se realizarán los sábados 21y 28 de junio, así como los 5 y 12 de 
julio en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 

Entrega Municipio volantes en crucero del Periférico para invitar a Presupuesto 
Participativo 2026 
(2025-06-18, Redacción, Omnia CHIH (Sitio), ) 
El Gobierno Municipal, a través de la Coordinación de Participación Ciudadana, realizó un crucero 
en la intersección del periférico de la Juventud y la avenida Francisco Villa, para invitar a la 
ciudadanía a ser parte del Presupuesto Participativo 2026. Entre las cosas a los que invitaron a 
la ciudadanía fue a la recepción de proyectos que estará vigente hasta el 1 de agosto, así como 
a los foros de asesoría, que se realizarán los sábados 21y 28 de junio, así como los 5 y 12 de 
julio en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 

Arranca el proceso del Presupuesto Participativo 2026 
(2025-06-18, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), ) 
El regidor del PRD y secretario de la Comisión de Participación Ciudadana, Omar Enrique 
Márquez Estrada, anunció el inicio del proceso para el Presupuesto Participativo 2026, un 
mecanismo que permite a la ciudadanía decidir en qué proyectos comunitarios se invertirá el 6% 
del presupuesto de egresos del municipio. Para orientar a la población sobre el proceso, se 
realizaron foros informativos en distintas colonias los días 9, 10, 11, 12 y 13 de junio de 2025. 
Además, habrá asesorías para la formulación de proyectos el 14, 21 y 28 de agosto, así como el 
5 y 12 de julio en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, en la Universidad, 
de 9:00 a 13:00 horas. 
 

Evaden sindicatos ley; se agandallan obras 
(2025-06-18, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
A pesar de que con la reforma laboral se promueve la libre sindicalización, las organizaciones 
logran evadir la ley y se apropian de obras de construcción para supuestamente representar a 
los trabajadores. Por su parte, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
admitió haber detectado prácticas que afectan la operación de las obras o que generan 
incertidumbre jurídica o financiera, por lo que buscan convenios con organizaciones como la 
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM). 
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Reunión con empresarios en Juárez fue para plantear proyectos de infraestructura 
pública: Maru 
(2025-06-18, Redacción, Omnia CHIH (Sitio), ) 
La reunión de la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, con empresarios de la CMIC en 
Ciudad Juárez se plantearon proyectos de infraestructura pública, así lo aseguró la mandataria 
estatal. "La reunión fue para plantear proyectos en Ciudad Juárez en materia de estructura 
pública, sobre todo en materia de agua potable y drenaje" dijo, además indicó que por parte del 
gobierno se ha invertido más de 4 500 millones de pesos en infraestructura hidráulica. 
 

Alertan por plan de Infonavit 
(2025-06-18, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
Vender una vivienda invadida a quien la está ocupando en ese momento, como planea el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), viola diversas disposiciones 
legales y genera incertidumbre jurídica, acusó Fernando Soto-Hay, fundador y director general 
de Tu Hipoteca Fácil. Advirtió que de implementar ese esquema, se podría vender cualquier 
inmueble sin respetar la propiedad privada y jurídica. Esta semana, Octavio Romero Oropeza, 
director general del Infonavit, informó que se contempla un plan mediante el cual alguien que esté 
dentro de una vivienda de manera irregular, en vez de sacarlo, le plantearán que la pueda adquirir 
"a un precio muy económico", aunque no sea derechohabiente. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) consideró que el plan que plantea el Infonavit debe ser 
estudiada a fondo, ya que de inicio, se pensaría que no es justa. 
 

Anuncia gobernadora nuevo modelo de negocios para retener maquilas 
(2025-06-18, Redacción, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), ) 
Durante su visita a esta frontera, la gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos Galván, 
informó que su administración trabaja en un nuevo modelo de negocios orientado a evitar la 
migración de empresas maquiladoras hacia otras regiones del país o del extranjero. Al participar 
en la Sesión Ordinaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Delegación Juárez, la gobernadora Maru Campos exhortó a los miembros del gremio a colaborar 
en la ejecución de obras de infraestructura que generen un verdadero impacto para la ciudadanía. 
 

Invita regidora Isela Martínez a los foros de asesoría técnica para el Presupuesto 
Participativo 2026 
(2025-06-18, Redacción, El Puntero CHIH (sitio), ) 
La regidora Isela Martínez Díaz, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, invitó a 
las y los chihuahuenses que se encuentren interesados en mejorar su colonia a través del 
Presupuesto Participativo 2026, a asistir a los Foros de Asesoría que el Gobierno Municipal, a 
través de la Coordinación de Participación Ciudadana, ha puesto en marcha con el objetivo de 
brindar orientación, atención y aclaración de dudas para el desarrollo de anteproyectos 
ciudadanos. Los Foros de Asesoría se realizarán los sábados 21 y 28 de junio, así como 5 y 12 
de julio de 2025, en un horario de 9:00 de la mañana a 1:00 de la tarde, en las instalaciones de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ubicadas en la avenida 
Universidad número 2739, colonia San Felipe Etapa I. 
 

Ola mundial de guerra y un exgobernador de Tamaulipas 
(2025-06-18, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
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Como presidente del Consejo Municipal de Protección Civil, el alcalde de Victoria Eduardo Gattás 
Báez, tomó protesta a nuevos integrantes para el periodo 2024-2027, en el marco de la primera 
sesión ordinaria realizada en la Sala de Cabildo. “En Victoria no reaccionamos tarde y actuamos 
a tiempo”, aseguró Gattás Báez al destacar que el gobierno de Victoria colabora y trabaja en 
equipo con el gobernador Américo Villarreal Anaya e instancias federales. Participaron en los 
trabajos; Loth Mendiola Ramírez de CFE, Mario Mata Reséndez de la SCT, Jorge Adán Contreras 
de CMIC, Graciela Guerra Álvarez de Cruz Roja y la Dra. Zelenney Rodríguez Mendoza de la 
Jurisdicción Sanitaria N° 1. 
 

Juarenses cuentan con Maru para levantar Centro de Convenciones 
(2025-06-18, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
La gobernadora del Estado, María Eugenia Campos Galván comentó que le entusiasma mucho 
el proyecto del Centro de Convenciones en Ciudad Juárez, y declaró: "qué sepan los juarenses 
qué cuentan con su gobernadora para levantar ya el Centro de Convenciones". Campos Galván 
indicó que este tema no fue abordado en su reciente visita a la ciudad fronteriza, en la que se 
reunió con la CMIC y que toda la planeación y logística está a cargo del fideicomiso. 
El Diario de Parral CHIH (sitio), 
 

Invita regidora Martínez a los foros de asesoría para el PP 2026 
(2025-06-18, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), ) 
La regidora Isela Martínez Díaz, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, invitó a 
las y los chihuahuenses que se encuentren interesados en mejorar su colonia a través del 
Presupuesto Participativo 2026, a asistir a los Foros de Asesoría que el Gobierno Municipal, a 
través de la Coordinación de Participación Ciudadana, ha puesto en marcha con el objetivo de 
brindar orientación, atención y aclaración de dudas para el desarrollo de anteproyectos 
ciudadanos. Los Foros de Asesoría se realizarán los sábados 21 y 28 de junio, así como 5 y 12 
de julio de 2025, en un horario de 9:00 de la mañana a 1:00 de la tarde, en las instalaciones de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ubicadas en la avenida 
Universidad número 2739, colonia San Felipe Etapa I. 
 

Firma Presidente Municipal convenio con INFONAVIT para donación de terrenos 
(2025-06-18, Alfredo Editor , 915 Noticias El Paso CHIH (Sitio), ) 
El Presidente Municipal, Cruz Pérez Cuéllar, firmó un convenio con el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) a través del cual el Ayuntamiento donó 5.4 
hectáreas al gobierno federal para la construcción de casas. Durante el desarrollo del encuentro, 
se aclararon dudas de los desarrolladores y constructores; la sede fue en las instalaciones de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) quien fungió como anfitriona, así 
como la Cámara Nacional de Vivienda. 
 

Firma CPC convenio con INFONAVIT para donación de terrenos 
(2025-06-18, Católicas por el Derecho a Decidir, El Pueblo CHIH (sitio), ) 
El Presidente Municipal, Cruz Pérez Cuéllar, firmó un convenio con el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) a través del cual el Ayuntamiento donó 5.4 
hectáreas al gobierno federal para la construcción de casas. Durante su participación en el 
encuentro, Pérez Cuéllar expresó que este programa fue impulsado por la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, el cual permitirá que los trabajadores que actualmente cotizan en el 
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Infonavit y pagan renta o tienen invadida una casa, ahora podrán adquirir su propia vivienda. 
Durante el desarrollo del encuentro se aclararon dudas de los desarrolladores y constructores; la 
sede fue en las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) quien fungió como anfitriona, así como la Cámara Nacional de Vivienda. 
 

En Querétaro inició la Temporada de Vendimia 2025, una celebración del turismo 
enológico. 
(2025-06-18, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, ) 
En Querétaro, ha comenzado la tradicional Temporada de Vendimia 2025, una de las festividades 
más significativas del turismo enológico en México. Desde junio hasta septiembre, más de 35 
vinícolas ofrecerán recorridos, catas, pisado de uvas, exposiciones y música en vivo, en el marco 
de la Ruta del Arte, Queso y Vino. Se anticipa la llegada de más de 400,000 visitantes y una 
derrama económica de aproximadamente $300 millones en un estado que lidera la producción 
nacional de vino espumoso. La temporada se inicia con el Festival de Haciendas y Viñedos del 
Marqués y concluirá en septiembre en Viñedos Azteca, en Chihuahua. Durante una sesión 
ordinaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la gobernadora Maru 
Campos instó a enfocarse en proyectos que beneficien a la población y dignifiquen su vida diaria, 
más allá de la atención mediática. En 2025, su administración ha invertido más de $1500 millones 
en infraestructura hídrica, asegurando servicios esenciales para futuras generaciones. 
 

Capacita STPS a integrantes de la CMIC Tampico sobre actualizaciones en leyes 
laborales 
(2025-06-19, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), ) 
En un esfuerzo por fortalecer el conocimiento y cumplimiento de la normatividad laboral entre el 
sector productivo, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, encabezada por 
Luis Gerardo Illoldi Reyes, llevó a cabo una jornada de capacitación dirigida a integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tampico. 
 

MARU CAMPOS IMPULSA OBRAS DE IMPACTO SOCIAL EN CIUDAD JUÁREZ 
(2025-06-19, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), ) 
Al participar en la Sesión Ordinaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Delegación Juárez, la gobernadora Maru Campos exhortó a sus miembros a colaborar 
con obras de infraestructura que generen un verdadero impacto para la ciudadanía. 
 

Capacita Secretaría del Trabajo a Integrantes de la CMIC Tampico sobre Actualizaciones 
en Leyes Laborales 
(2025-06-19, Redacción, La Dosis Diaria TAMPS (sitio), ) 
En un esfuerzo por fortalecer el conocimiento y cumplimiento de la normatividad laboral entre el 
sector productivo, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, encabezada por 
Luis Gerardo Illoldi Reyes, llevó a cabo una jornada de capacitación dirigida a integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tampico. Este 
evento, promovido por la Subsecretaría de Empleo y Previsión Social, a cargo de Carolina Iveth 
Martínez Molano, tuvo como objetivo brindar información actualizada sobre las reformas a la Ley 
Federal del Trabajo, así como las Normas Oficiales Mexicanas relacionadas con la seguridad y 
salud en el trabajo, elementos clave para garantizar entornos laborales dignos y seguros. 
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CONSTRUCCIÓN 
 

Sheinbaum garantiza respeto a la propiedad privada tras polémico plan del Infonavit para 
invasores de viviendas 
(2025-06-18, Redacción, Guillermo Ortega (Sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó este miércoles que la propiedad privada está 
plenamente garantizada en el país y descartó que el gobierno vaya a legalizar la ocupación 
irregular de viviendas, luego de la polémica generada por un programa del Infonavit que ofrece 
facilidades de pago a invaders de viviendas. Sheinbaum aclaró que el objetivo del programa 
anunciado por Octavio Romero, titular del Infonavit es recuperar y aprovechar viviendas 
abandonadas o sin uso, sin afectar los derechos de quienes cuentan con la propiedad legítima. 
Noticias MVS (Sitio),Contralínea (Sitio),102.5 MVS Noticias, 
 

Primera convocatoria de Vivienda para el Bienestar 2025: Fechas, requisitos y registro 
del programa 
(2025-06-18, Redacción, W Radio (Sitio), ) 
El programa de Vivienda para el Bienestar 2025 ya tiene calendario. Fue el director de la Conavi, 
Rodrigo Chávez Contreras, quien dio a conocer durante la conferencia matutina de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, las fechas del calendario para los censos del programa, que está siendo 
coordinado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
 

En entrevista, Miguel Saucedo, abogado, habló sobre el Infonavit. 
(2025-06-18, Óscar Mario Beteta, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
En entrevista, el licenciado Miguel Saucedo, abogado especialista en el sector inmobiliario, 
analizó las declaraciones del agrónomo Octavio Romero Oropeza, titular del Infonavit, sobre la 
ocupación ilegal de viviendas en México. Saucedo explicó que Romero Oropeza propuso un 
esquema de renta con opción a compra para regularizar viviendas ocupadas ilegalmente, pero 
no aclaró que este programa se aplica únicamente a inmuebles que han sido adjudicados al 
Infonavit tras litigios o que aún están en créditos hipotecarios. El licenciado Saucedo criticó la 
falta de claridad en la comunicación del director del Infonavit, que podría interpretarse como una 
invitación a invadir cualquier vivienda desocupada, lo cual sería una apología del delito. Afirmó 
que la regularización solo debe aplicarse a propiedades que son patrimonio del Infonavit y no a 
invasiones ilegales en general. También destacó que las personas no afiliadas al Infonavit o al 
IMSS no pueden acceder a créditos de este instituto, desmintiendo rumores sobre facilidades 
para trabajadores externos. 
 

Explica la secretaria de Desarrollo Urbano en el Grupo ACA las líneas de acción de 
Fonatur 
(2025-06-19, Redacción, El Sur GRO (sitio), ) 
La secretaria de Desarrollo Urbano del gobierno municipal, María Mélida Campos García, informó 
que son siete líneas de acción en las que trabaja el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) en Acapulco como parte de la estrategia Acapulco se Transforma Contigo. 
 

La nueva estabilidad para el cemento 
(2025-06-19, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), ) 

https://www.efinf.com/clipviewer/87a879ee23165766aa8fb8e171b0fbbd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/87a879ee23165766aa8fb8e171b0fbbd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dea248e413ddf3cad96b073d6f77ed21?file
https://www.efinf.com/clipviewer/539563a7d207403894fd070e5055b5bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7f74670a9faa3d60c96d6c1564984824?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2a057f061217239e16f45bd513b8d340?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2a057f061217239e16f45bd513b8d340?file
https://www.efinf.com/clipviewer/774a26f5c09d8cc21a96bbdb45522501?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4602655bbe655cc4eb76c851ec73c370?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4602655bbe655cc4eb76c851ec73c370?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d7633efe55962700652415bca2a400f7?file


 

 

 

En un sector históricamente dominado por pocos participantes, las cementeras que operan en 
México se enfrentan hoy a una etapa de transformación. Aunque el cemento es, todavía, un 
insumo indispensable para el desarrollo económico y la vivienda, las condiciones del mercado 
cambiaron: el crecimiento en volúmenes es limitado, la competencia es más cerrada y las 
presiones ambientales y sociales requieren una nueva forma de operar. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

LitioMX, empresa fantasma sin inversión ni proyectos  
(2025-06-19, Antonio López, El Universal, . 1, 6) 
A tres años de su creación, apenas se le han destinado 31 millones de pesos para pagar salarios; 
expertos indican que tan solo en exploración se requieren 300 mil millones de pesos. 
Aunque en 2022 el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador creó la empresa estatal 
LitioMX, la exploración, explotación y aprovechamiento de dicho metal quedarán exclusivamente 
a cargo del Estado. Ha recibido una inversión mínima de millones de pesos y con resultados 
nulos. 
 

Fed deja intacta la tasa de interés y reduce pronóstico del PIB para EU 
(2025-06-19, Redacción, El Economista, . 1, 4 5) 
Donald Trump volvió a criticar a Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal, por no bajar 
las tasas de interés. El mandatario, quien eligió a Powell durante su primer mandato, afirmó que 
no lo hubiera reelegido, ya que considera que su política monetaria le cuesta a Estados Unidos 
"una fortuna". La Reserva Federal mantuvo sus tasas de interés por cuarta reunión consecutiva, 
a pesar de la presión de Trump por reducirlas. 
 

Roban petróleo ¡y hasta refinan! 
(2025-06-19, Benito Jiménez, Reforma, . 1, 4) 
Elementos federales detectaron y aseguraron una "refinería" clandestina con 500 mil litros de 
crudo de procedencia ilícita en Coatzacoalcos, Veracruz. En la operación participó personal 
especializado que conoce de estos procesos y concluyeron que la investigación se debe extender 
a personal de Pemex y proveedores de la empresa en la zona, adelantaron fuentes militares. 
 

Reto: Unir y comunicar al país 
(2025-06-19, Christian García Muñoz, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Jesús Antonio Esteva Medina, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
asegura que la encomienda de la presidenta Claudia Sheinbaum es clara: comunicar, integrar y 
reducir desigualdades. Comunicar al país por sus caminos, desde sus regiones más marginadas 
hasta sus polos económicos más dinámicos, representa un reto logístico. Pero el mayor 
compromiso es que "se trata de un mandato social", así se expresa Jesús Antonio Esteva Medina 
respecto al Programa Nacional de Infraestructura Carretera (PNI) 2025-2030 y la tarea de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) que él dirige. 
 

Basura espacial de Musk llega a México y le explota otro cohete 
(2025-06-19, Ángel Domínguez, Milenio Diario, . 1, 16 17) 
Restos del propulsor de un cohete malogrado de SpaceX, propiedad de Elon Musk, se 
esparcieron en las inmediaciones de Playa Bagdad, cerca de la frontera norte de Tamaulipas, 
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con leyendas de "no manipular, porque contiene fósforo, es inflamable y puede causar 
quemaduras graves". En tanto, anoche la nave Starship 36 de la misma compañía explotó antes 
de la prueba de lanzamiento, y el momento quedó capturado en un video emplazado en la base 
espacial con sede en Texas, sin reporte de muertos. 
 

Afinan acuerdo Sheinbaum y Trump 
(2025-06-19, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum informó que planteó a su homólogo Donald Trump un acuerdo 
general en materia de seguridad, migración y comercio para México y Estados Unidos. 
Sheinbaum expuso a Trump que México y EE. UU. han alcanzado acuerdos que han mejorado 
la relación, por lo que hoy se tiene una frontera mucho más segura y una disminución muy grande 
de la migración que pasaba por México; además, siguen las reuniones de los equipos de 
comercio y economía de ambos países. 
 

Plantea Sheinbaum a Trumpun 'acuerdo global' 
(2025-06-19, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1, 34) 
Plantea Sheinbaum a Trump un 'acuerdo global' 
 

Coincidencia. Pactan incluir seguridad, migración y comercio, fuera del T-MEC. 
 

México ha cumplido, dice Marcelo Ebrard 
(2025-06-19, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1, 12) 
El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, afirmó que México ha cumplido su parte en la 
reducción de la migración y el tráfico de fentanilo a Estados Unidos. Ebrard viajará a Washington 
para discutir temas comerciales, buscando que México quede exento del arancel del 50% en el 
acero y aluminio, como el Reino Unido. 
 

Comercio justo, base de la paz, plantea Sheinbaum 
(2025-06-19, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,3) 
Al apremiar a los mandatarios de las principales potencias a priorizar la política para alcanzar la 
paz, la presidenta Claudia Sheinbaum aseveró que ésta no solamente significa la ausencia de 
guerra, sino "también implica presencia de justicia, comercio justo, oportunidades, cooperación 
para el desarrollo y respeto a los derechos humanos". 
 

Deporta EU a 2 mil 940 niños mexicanos 
(2025-06-19, Yalina Ruiz, 24 Horas, . 1, 3) 
En los primeros cuatro meses del año, el Gobierno federal registró 2 mil 940 niños y adolescentes 
repatriados desde Estados Unidos a México, la mayoría de ellos deportados a través de la 
frontera con Tamaulipas; para especialistas, la "mano dura" en política migratoria que muestra el 
Gobierno de Estados Unidos, que encabeza el presidente Donald Trump, vulnera especialmen a 
las infancias de manera psicológica y social. 
 

Hallan y desarman una narcorrefinería 
(2025-06-19, David Vicenteño, Excélsior, . 1, 13) 
UNA INSTALACIÓN, sin permisos ni medidas de seguridad, producía diésel, aceites, solventes 
y otro tipo de hidrocarburos; se decomisaron 500 mil litros de petróleo. Autoridades federales 
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incautaron y desmantelaron una instalación ilegal dedicada a la producción de hidrocarburos, tras 
catear un predio en Coatzacoalcos, Veracruz. 
 

Guerrero activa alerta naranja 
(2025-06-19, Mario Camarillo Cortés, La Crónica de Hoy, . 8) 
La Gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, declaró alerta naranja en la entidad e informó que 
como medida preventiva, a partir de este miércoles a las 8:00 de la noche la movilidad en 
Acapulco y municipios costeros queda interrumpida. 
 

Oaxaca y Guerrero, en alerta máxima por llegada de Erick  
(2025-06-19, Fernando Merino, El Financiero, . 1, 39) 
Oaxaca y Guerrero se encuentran en alerta máxima por el impacto del huracán Erick, categoría 
3 en la escala Saffir Simpson, que impactará en la costa de ambos estados entre las 04:00y06:00 
horas de este jueves, de acuerdo con la Dirección de Meteorología de la Secretaría de Marina. 
Con vientos sostenidos de 205 kilómetros por hora, el Centro Nacional de Huracanes de Estados 
Unidos (NHC Pacific, por sus siglas en inglés) advirtió que Erick podría traer "vientos destructivos, 
inundaciones potencialmente mortalesy deslizamientos de tierra en parteso del surde México", 
por lo que autoridades de ambos estados tomaron las medidas pertinentes. 
 

Alerta por huracán...y los saqueos 
(2025-06-19, Adriana Covarrubias, El Sol de México, . 1, 4) 
Ayer, cuando Erick ya era categoría 3, un congreso de petroleros ya se había suspendido, lo 
mismo que las actividades oficiales y la movilidad, pero sobre todo se protegieron negocios contra 
la rapiña para que no se repitan los escenarios de 2023 y 2024. 
 

Cierran en Oaxaca playas y escuelas 
(2025-06-19, Iris Velázquez, Reforma, . 6) 
Cierre de playas, suspensión de clases y la instalación de albergues, fueron las principales 
medidas implementadas por autoridades de Oaxaca ante la llegada del huracán "Erick". 
 

En el ojo de Erick 
(2025-06-19, Ernesto Méndez, Excélsior, . 1, 15) 
Al cierre de esta edición, el huracán categoría 4 azotaba con vientos y lluvias las costas de 
Oaxaca y Guerrero, donde pobladores y autoridades de las zonas costeras se alistaron con 
suspensiones de clases, de vuelos y transporte terrestre, así como con el cierre de puertos y la 
protección de sus viviendas y negocios. 
 

Acapulco se preparó para otro Otis  
(2025-06-19, Adriana Covarrubias, La Prensa, . 15) 
Se suspendieron congresos, actividades oficiales, movilidad y se protegieron negocios contra la 
rapiña para que no se repitan los escenarios de 2023 y de 2024 con el huracán John. 
 

Huracán Erick pega en la Costa del Pacífico 
(2025-06-19, K. Benites, El Heraldo de México, . 1, 30) 
El huracán Erick avanza hacia las costas de Oaxaca y Guerrero, ya como categoría 3 en la escala 
Saffir-Simpson. Se estima que toque tierra en la mañana de hoy entre Bahías de Huatulco, 
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Oaxaca, y Acapulco, Guerrero, con vientos de 185 kilómetros por hora y rachas de hasta 220 
kilómetros por hora, señaló Fabián Vázquez Romaña, coordinador general del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN). En Oaxaca, la Secretaría de Marina movilizó hace unos 
momentos su Brigada de Respuesta ante Emergencias. 
 

"Erick" toma fuerza y amenaza a Guerrero y a Oaxaca 
(2025-06-19, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3) 
El huracán "Erick", que la tarde-noche del miércoles alcanzó la categoría 3, aumentará su fuerza 
una vez que se acerque a las costas de Oaxaca y de Guerrero, como un "huracán mayor", y 
llegaría a tener categoría una categoría mayor este mismo jueves, informó el Centro Nacional de 
Huracanes(NHC) de Estados Unidos. Por su parte, la coordinadora nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez, informó que el despliegue en la zona de riesgo es de 8 mil 231 elementos de 
la Defensa Nacional; 9 mil 71 elementos de Marina; 37 elementos de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua); y 665 electricistas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
 

Agenda de Poder // La presidenta sin alas  
(2025-06-19, Humberto Blizzard, El Independiente, . 24) 
audia Sheinbaum fue invitada al G7 como observadora. No a la cena de gala, como se dijo en 
redes, pero sí a la mesa de La presidenta sin alas C líderes. Y, aunque no participó directamente 
en las sesiones privadas, estuvo ahí. Porque México, aún a nivel medio, pero es una potencia 
con voz global, y su presencia en ese foro importa. 
 

Oaxaca y Guerrero, en alerta máxima por la llegada de Erick 
(2025-06-19, Rolando Ramos, El Economista, . 1, 47) 
El huracán se intensificó en las últimas horas y podría haber alcanzado la categoría 4 antes de 
tocar tierra, esta madrugada en los límites de Oaxaca y Guerrero. 
 

Periodismo Subjetivo // La derecha y su insistencia en criticar todo 
(2025-06-19, Jorge Gómez Naredo, Basta, . 5) 
La oposición no ha comprendido que criticar por todo a la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, no les genera ningún beneficio. Al contrario, ante el pueblo de México, esa actitud 
los perjudica y los muestra como una apuesta política rancia, resentida y sin proyecto de nación. 
Un ejemplo de esto fue el reciente viaje que la mandataria hizo a Canadá para asistir, como 
invitada, a la Cumbre del G7. La presidenta no voló en un avión de la Fuerza Aérea Mexicana, 
sino en uno comercial. Compartió imágenes de su arribo a la Terminal 1 del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México y de su ingreso a la aeronave con el siguiente mensaje: 
"Salimos de la Ciudad de México a la Cumbre de Líderes del G7 en Canadá". 
 

Astillero 
(2025-06-19, Julio Hernández López, La Jornada, . 8) 
ASTILLERO Layda, Armenta y la censura // Sheinbaum se opone // EU, contra Mencho y CJNG 
// Más cónsules como pago político. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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Huracán Erick: Concanaco exhorta a comerciantes a no subir precios en Guerrero y 
Oaxaca; llama a no realizar compras de pánico 
(2025-06-18, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
Ante la presencia del huracán Erick, en las costas del Pacífico, la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) pidió a los comerciantes no especular 
con los precios de los productos y pidió a la población no realizar compras de pánico y evitar 
actos de rapiña. En un comunicado, la Concanaco dijo que ante la inminente llegada del 
fenómeno meteorológico pidió actuar con responsabilidad, coordinación y solidaridad para 
proteger la vida, el patrimonio y la estabilidad social de las comunidades afectadas. 
 

Se estima derrama económica de 3 mmdp por mes del orgullo LGBT:Concanaco 
(2025-06-18, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
El mes del Orgullo LGBTTIQ+ 2025 (Lesbianas, Gay, Bisexuales, Transgénero, Transexual, 
Intersexual, generará una derrama económica de alrededor de tres mil millones de pesos en la 
ciudad de México, lo que o representará el incremento del 8.3% respecto al año anterior, anunció 
la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR) La Ciudad de México ha sido una de las sedes más representativas desde 1979, y 
en 2024 recibió más de 260,000 asistentes a la Marcha del Orgullo, según cifras del Gobierno 
capitalino. 
 

'El próximo 26 de junio se presenta 'Luisa' la AI de Coparmex y su Agenda 2050 
(2025-06-19, Juan Manuel Jiménez, Noticias MVS (Sitio), ) 
En su colaboración semanal para Metrópoli con Juan Manuel Jiménez, Adal Ortiz, presidente de 
la Coparmex-CDMX habló de la primera convocatoria que lanzó la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, para la entrega de distintivos a empresas responsables que respetan los derechos 
laborales. "Esta iniciativa que lanza tres distintivos busca reconocer a las empresas que dan más 
de lo que normalmente se daría para tener el sello de responsabilidad social", comentó. 
 

Concanaco pide analizar con cautela la reducción de la jornada laboral a 40 horas 
(2025-06-18, Abraham Arcos, Mundo Ejecutivo (Sitio), ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) hace un llamado a analizar la iniciativa para reducir la jornada laboral a 40 horas 
semanales, y que esta esté basada en una visión integral de política pública, no en decisiones 
aisladas que afecten el sector productivo. La Concanaco detalla que más del 80% del empleo 
formal en México proviene de mipymes, las cuales dependen de horarios flexibles y extendidos 
para atender a los clientes. 
 

IP propondrá al gobierno federal que más productos bajen sus precios: CCE 
(2025-06-18, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Ante una posible desaceleración de la economía mexicana, el sector privado está en pláticas con 
el gobierno federal para que más productos bajen de precio, señaló Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). “Ahorita que hay una desaceleración 
económica, también tenemos que ser muy solidarios, muy solidarios, entonces si metemos más 
productos y en más sectores, creo que esto puede ayudar muchísimo”, señaló en entrevista el 
dirigente del organismo cúpula después de participar en el Foro de Negocios México-Emiratos 
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Árabes, que organizó el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce). 
 

CCE propondrá que más productos y sectores entren en el Pacic 
(2025-06-18, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Luego del incremento de la inflación y el aumento de los precios en los productos, el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) consideró que, el Paquete Contra la Inflación y la Carestía 
(Pacic) es necesario y propondrá que más productos y sectores sean incluidos. “Ahorita que, hay 
una desaceleración económica, también tenemos que ser muy solidarios, muy solidarios... Si 
metemos más productos y en más sectores, creo que esto puede ayudar muchísimo”, indicó 
Francisco Cervantes Díaz, presidente del CCE. 
 

Mexico sigue siendo atractivo para las inversiones: CCE 
(2025-06-18, Redacción, W Radio (Sitio), ) 
A pesar de los aranceles que busca imponer Estados Unidos, México sigue siendo atractivo para 
las inversiones, afirma el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). El presidente del organismo, 
Francisco Cervantes Díaz, explicó que en el caso de los Emiratos Árabes Unidos que han venido 
a México a explorar proyectos, nuestro país les parece un bien lugar para asentar sus capitales. 
Emiratos Árabes y México coinciden en la voluntad para estar abiertos al mundo y para considerar 
al comercio un eje sustantivo de desarrollo. 
 

Comerciantes prevén derrama económica por 3,000 millones de pesos por marcha del 
orgullo gay 
(2025-06-18, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), ) 
Los comerciantes en el país estiman que el festejo del Orgullo Gay que promueve la tolerancia, 
la igualdad y la dignidad de las personas lesbianas, gays, bisexuales y transexuales generará 
una derrama económica por 3,000 millones de pesos. La Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR) informó que, de acuerdo con 
estimaciones del sector, la derrama económica aproximada de 3,000 millones de pesos por, el 
Mes del Orgullo LGBTTIQ+ 2025 (Lesbianas, Gay, Bisexuales, Transgénero, Transexual, 
Intersexual, Queer, "+" que denota la inclusión de otras identidades y orientaciones sexuales 
diversas) representará el incremento del 8.3% respecto al año anterior. 
 

Emiratos Árabes Unidos propone acuerdo de libre comercio con México 
(2025-06-18, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
El ministro de Comercio Exterior de Emiratos Árabes Unidos, Thani Bin Ahmed Al Zeyoudi, 
manifestó el interés de su país por fortalecer la relación bilateral con México, planteando el inicio 
de negociaciones formales para establecer un acuerdo de libre comercio. El encuentro fue 
organizado en conjunto con el Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comce) y formó parte 
de la visita oficial a México del viceprimer ministro y ministro de Relaciones Exteriores emiratí, 
Abdullah bin Zayed Al Nahyan. Durante su intervención, Al Zeyoudi señaló que su país tiene 
especial interés en sectores como puertos, minería, centros de datos y hotelería, en un contexto 
de relaciones bilaterales en expansión. 
 

México explora oportunidades de negocio con Emiratos Árabes Unidos 
(2025-06-18, Redacción, López Dóriga (Sitio), ) 
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El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de México, Francisco Cervantes Díaz, 
afirmó que están explorando oportunidades de negocio con Emiratos Árabes Unidos, en medio 
de las tensiones comerciales con Estados Unidos. En declaraciones a medios, tras recibir en 
Ciudad de México al viceprimer ministro y ministro de Relaciones Exteriores de los Emiratos 
Árabes Unidos, el jeque Abdullah bin Zayed Al Nahyan, el líder empresarial señaló que los lazos 
con aquel país se han "fortalecido muchísimo". 
 

Lanzan campaña turística rumbo al Mundial 2026 para promover cultura y ecoturismo en 
alcaldía Tlalpan 
(2025-06-18, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
La alcaldía Tlalpan presentó la campaña "Vibra Tlalpan", una estrategia integral que busca 
posicionar a la demarcación como un destino turístico clave en el marco del Mundial 2026. La 
presentación oficial se llevó a cabo en el emblemático restaurante Arroyo y contó con la 
participación de representantes del sector turístico, autoridades locales, cámaras empresariales 
como la CANACO y funcionarios de la Secretaría de Turismo de la Ciudad de México. 
 

Instalan Consejo Técnico Empresarial para sumar a empresas mexicanas en proyectos 
de desarrollo 
(2025-06-18, Julieta Martínez, Mundo Ejecutivo (Sitio), ) 
La Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) instaló el 
Consejo Técnico Empresarial con el objetivo de incluir al sector privado en la cooperación 
internacional para el desarrollo. El Consejo Técnico Empresarial quedó conformado por 
representantes de: Coca-Cola Femsa, Sigma Alimentos, Walmart de México, Grupo Omnilife, 
Consejo Coordinador Empresarial, Cinépolis, y CEMEX. Estos actores del sector privado 
colaborarán con especialistas de dependencias federales y entidades públicas en temas clave 
de cooperación internacional. 
 

Integran el Consejo Municipal de Turismo Sostenible y Desarrollo Artesanal de Ecatepec 
(2025-06-19, Redacción, Agencia de Noticias MX EDO.MEX (Sitio), ) 
Artesanas, Artesanos y Prestadores de Servicios eligieron, a través del voto, a cinco ciudadanos 
que integrarán el Consejo Consultivo Municipal de Turismo Sostenible y Desarrollo Artesanal de 
Ecatepec. El Consejo Consultivo Municipal de Turismo Sostenible y Desarrollo Artesanal estará 
integrado por la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss, la directora de Desarrollo 
Económico, Angélica Quijano Hernández, y los cinco ciudadanos elegidos de manera 
democrática. Hay que destacar que de acuerdo a la convocatoria se inscribieron cuatro 
ciudadanos: dos artesanos, un prestador de servicios y un ciudadano; sin embargo, en la reunión 
de hoy solo llegaron tres, razón por lo que del público se propusieron cuatro candidatas del sector 
artesanal y por voto libre y a mano alzada, fue elegida la representante Carolina Ramírez; 
mientras que de los empresarios la presidenta de Coparmex Zona Oriente, Odeth Rodríguez se 
propuso y tras presentar su propuesta fue elegida de manera democrática. 
 

ENTREGA DE PREDIOS A LA IP, UNA HISTORIA DE AGRAVIOS 
(2025-06-19, La Redacción, La Jornada de Oriente PUE (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) sigue sin concretar algún plan para el predio ubicado 
en Ciudad Judicial, que le fue entregado por el gobierno estatal anterior a cambio del terreno que 
originalmente le había sido donado al organismo en la Reserva Territorial Atlixcáyotl, sobre la 
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avenida Cúmulo de Virgo, durante el sexenio del priista Melquiades Morales Flores, 
supuestamente para edificar su nueva sede. 
 

Empresarios mexicanos exploran oportunidades de negocios con EAU 
(2025-06-19, EFE, Mobil News NL (Sitio), ) 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de México, Francisco Cervantes Díaz, 
afirmó este miércoles que están explorando oportunidades de negocio con Emiratos Árabes 
Unidos, en medio de las tensiones comerciales con Estados Unidos. En declaraciones a medios, 
tras recibir en Ciudad de México al viceprimer Ministro y Ministro de Relaciones Exteriores de los 
Emiratos Árabes Unidos, el jeque Abdullah bin Zayed Al Nahyan, el líder empresarial señaló que 
los lazos con aquel país se han "fortalecido muchísimo". 
 

Problemas con la nueva "Ley Silla" 
(2025-06-19, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), ) 
La productividad es lo único que sacará a México de la pobreza, no el trabajo legis-lativo que se 
hace sin inteligencia, afirmó ayer Emilio Blanco del Villar, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial del Estado, al opinar sobre la "Ley Silla" que recién entró en vigor. 
 

IP propondrá al gobierno federal que más productos bajen sus precios: CCE 
(2025-06-19, Redacción, México-times CDMX (sitio), ) 
Ante una posible desaceleración de la economía mexicana, el sector privado está en pláticas con 
el gobierno federal para que más productos bajen de precio, señaló Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). "Ahorita que hay una desaceleración 
económica, también tenemos que ser muy solidarios, muy solidarios, entonces si metemos más 
productos y en más sectores, creo que esto puede ayudar muchísimo", señaló en entrevista el 
dirigente del organismo cúpula después de participar en el Foro de Negocios México-Emiratos 
Árabes, que organizó el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce). 
 

CCE ve potencial mexicano para atraer capitales 
(2025-06-19, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), ) 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, afirmó 
ayer que están explorando oportunidades de negocio con Emiratos Árabes Unidos, en medio de 
las tensiones comerciales con Estados Unidos. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Estrictamente Personal // La siguiente presa: la prensa 
(2025-06-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38) 
Los casos que afectan a la libertad de expresión han mostrado sus caras antagónicas: el síntoma 
de lo que viene, el ataque a la prensa, el último dique que tiene el régimen autoritario que se está 
terminando de construir en México, y la resistencia de los periodistas, pese a la asimetría con 
respecto a las fuerzas que enfrentan. Esta no es una lucha de poder, sino por las libertades. No 
es una batalla que sume a ciudadanos, porque no les interesa, aunque serán ellos los más 
afectados al vivir en una sociedad opaca y sin rendición de cuentas. Los términos de esta 
inevitable confrontación se plantearon en Campeche y Puebla. 
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Jaque Mate // Pensiones y deuda 
(2025-06-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
A quienes dicen que los chantajes de la CNTE no funcionan les sugiero revisar el decreto 
presidencial del 13 de junio que congela la edad de jubilación de maestros y burócratas que no 
están en el sistema de Afores y que la reduce a partir de 2028. Por lo pronto, esta edad se 
mantiene en 58 años para hombres y 56 para mujeres, pero bajará gradualmente a 55 y 53 a 
partir de 2034. El decreto lo justifica por razones de "solidaridad" y "justicia social", pero solo para 
un grupo de la sociedad, los maestros y los burócratas. El resto de los mexicanos, los que no 
tenemos el privilegio de vivir en el presupuesto, tendremos que seguir jubilándonos a los 65. Lo 
peor es que el gobierno ni siquiera quiere dar a conocer el costo de la medida. 
 
Juegos De Poder // Los seis sepultureros del INE 
(2025-06-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Juegos de poder Leo Zuckermann Los seis sepultureros del INE Es cierto que el INE no tiene 
facultades para declarar la validez o no de la elección. Eso le corresponde al TEPJF Sin embargo, 
hubiera sido un poderosísimo el que el INE se rehusara a certificar los comicios. 
 

Coordenadas // ¿Cómo debe negociar México con Trump? 
(2025-06-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
¿Cómo debe negociar México con Trump? Hace unos días, la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, marcó un giro estratégico al proponer explícitamente a Donald Trump un acuerdo 
general que integre seguridad, migración y comercio, pero precisó que la revisión del TMEC 
(Tratado México, Estados Unidos y Canadá) debe seguir su curso independiente. 
 

Duda Razonable //Prisión preventiva: la oportunidad que no sucederá 
(2025-06-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Nada en la historia de los últimos siete años con Morena en la Presidencia y mayorías en el 
Congreso es tan contradictorio con sus dichos, con sus supuestos principios, con eso del 
"humanismo", como la pasión y el amor que tiene lo que llaman Cuarta Transformación por la 
prisión preventiva oficiosa. Ese instrumento para meter a la cárcel a quien se les dé la gana por 
una multitud de delitos, sin que se haya probado su culpabilidad en un juicio. Rompiendo así 
todos los días el principio de presunción de inocencia que está en la Constitución, que ellos tanto 
dicen respetar, cambiar, por supuesto. 
 
La Gran Depresión // ¿Guerra o economía? El dilema de Trump 
(2025-06-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
La gran depresión Enrique Campos Suárez ecampos@eleconomista.mx ¿Guerra O economía? 
El dilema de Trump ace casi una semana Israel decidió atacar territorio de Irán para destruir la 
capacidad del régimen de Teherán de alcanzar pronto la capacidad de desarrollar al menos una 
decena de armas nucleares. 
 

Bitácora Del Director // Los franeleros privatizan el espacio público... pero no sólo ellos 
(2025-06-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Apenas se baja uno del vehículo, aparece una persona, trapo en mano, que ofrece lavarlo o 
cuidarlo. El conductor entiende que se trata de una extorsión: decir "No, gracias" implica el riesgo 
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de regresar y encontrar el auto rayado o sin alguna de sus piezas. Pero la acepta porque prefiere 
pagar la tarifa exigida, a fin de que no le salga más caro el cuento. Esta semana, la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, anunció una iniciativa de ley para sancionar a 
quienes se dedican a apartar espacios en la vía pública para ponerlos a la venta. 
 

La Quinta Transformación // VW, Mercedes Benz y BMV desesperados  
(2025-06-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 21) 
La política arancelaria de Donald Trump provocó que la industria automotriz metiera el freno de 
mano. Asimismo, que la inversión extranjera en México caiga en un bache y la producción de 
autos en Europa esté en modo de "avance y freno", mientras que Asia, sin claridad en el destino 
final hacia Norteamérica. Volkswagen, Mercedes Benz y BMW están desesperados con gobierno 
alemán que encabeza Friedrich Merz y los organismos empresariales de ese país que los 
representan se están yendo por la libre. 
 

Activo Empresarial // Sheinbaum: propiedad privada, resguardada; Multiva: nueva 
imagen y Plan México 
(2025-06-19, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Llegando de la Cumbre del G7, la presidenta Claudia Sheinbaum respondió de inmediato varias 
dudas, sobre su viaje; sobre su llamada con Trump, donde le propuso un acuerdo que englobe 
migración, seguridad y comercio, pero también respondió al tema más debatido de los últimos 
días: la propuesta del Infonavit de apoyar a los invasores de viviendas. 
 

Día con Día // Un detalle de soberanía presidencial 
(2025-06-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
La presidenta Sheinbaum rompió con la alergia de su antecesor a viajar por el mundo codearse 
con sus pares. Lavimos a gusto durante sus horas de convivio y conversaciones en Canadá, con 
los líderes del G7, y los otros que alcanzó conectar. 
 

Ricos y Poderosos // Comisionista de base tecnológica: Invex y Amazon, pioneros 
(2025-06-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
“El que pega primero pega dos veces” dice el refrán popular y se refiere a la ventaja de actuar 
con rapidez y decisión. Y eso es justamente lo que están haciendo en México, Invex Banco, 
Amazon y Mastercard que inician una alianza novedosa. Invex se convirtió en el primer 
Comisionista de Base Tecnológica en México, con el aval de la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV). En conjunto, lanzan Amazon Access, una solución financiera digital que refuerza 
su apuesta por la innovación. 
 

Cuenta Corriente //Multiva: ¡Para quienes hacen México!  
(2025-06-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Los bancos comerciales en México han estado inmersos en una evolución digital constante, pero 
pocos han puesto sobre la mesa (tal vez los muy grandes) un compromiso de inversión en 
financiamiento de obras de infraestructura y proyectos de edificación como Grupo Financiero 
Multiva, que lidera Javier Valadez. Banco Multiva, que dirige Tamara Caballero (la única mujer 
en la alta dirección bancaria en México), no sólo presenta una imagen renovada, sino que también 
lanza una oferta de valor digital e integral para fortalecer sus diferenciadores en un mercado cada 
vez más competido: mantener el sólido ritmo de crecimiento que ha registrado en los últimos 
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años. Multiva anuncia que financiará proyectos de infraestructura logística, energía, movilidad, 
desarrollo inmobiliario e infraestructura hidráulica entre 2025-28, porque se suma a la política de 
desarrollo establecida en el Plan México para impulsar el crecimiento del país. 
 

Análisis Superior // Luz de esperanza 
(2025-06-19, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Ante las embestidas fascistas y totalitarias en contra de la libertad de expresión que se han 
registrado en Puebla y Campeche, gobernadas por los morenistas Alejandro Armenta y Layda 
Sansores, hay luz de esperanza sobre este derecho constitucional. Tanto la presidenta Claudia 
Sheinbaum como la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez han declarado 
públicamente que están en contra de la censura y exhortaron a los gobernadores de todo el país 
a que respeten la libertad de expresión. 
 
En Privado //Sheinbaum: el reto moreno de 2027 
(2025-06-19, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Tras su arrollador triunfo en las elecciones del domingo 2 de junio de 2024, el 5 de febrero mandó 
al Congreso dos reformas constitucionales para prohibir la reelección inmediata en cualquier 
cargo de elección popular, una, y otra para impedir el nepotismo electoral, que un familiar suceda 
en forma inmediata a cualquier gobernador, alcalde o legislador, todo a partir de las próximas 
elecciones del 6 de junio de 2027. 
 

TREN MAYA 
 

La Quinta Transformación // VW, Mercedes Benz y BMV desesperados  
(2025-06-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 21) 
PUES CON LA novedad de que la Comisión Nacional del Agua (Conagua), ya tiene ganador para 
la presa El Tunal II, en Durango, obra que costará unos cuatro mil 500 millones de pesos. Yes 
que sólo así se entiende que los pupilos de Efraín Morales hayan dado apenas 14 días para que 
los interesados presenten ofertas técnicas y económicas para un desarrollo que en cualquier otra 
parte del mundo necesita, mínimo, mes y medio. El organismo publicó la licitación de junio y 
recibirá propuestas el próximo día 26. El proceso es una simulación, porque se observa de 
antemano que la Conagua ya tiene ganador. El sello de la casa es adjudicar obras de 
infraestructura a un precio y terminar pagando el doble. Cosa de recordar el Tren Maya, la 
Refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ángeles. Algunos interesados son Cemex de 
Fernando González, ICA de Guadalupe Phillips, Omega de Jorge Melgarejo, Garza Ponce de 
José María Garza, La Península de Carlos Hank Rhon, Recsa de Humberto Armenta y Holcim 
México que preside Christian Dedeu, entre otras 12 constructoras. 
 

Plantean vía para conectar Refinería Olmeca con Interoceánico y Tren Maya 
(2025-06-18, Arturo Páramo, Excélsior (Sitio), ) 
El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es un proyecto que aporta al desarrollo 
económico de todo el país, en especial del sureste mexicano, y podría llegar a ser una alternativa 
al canal de Panamá, aseguró la Presidenta Claudia Sheinbaum. En agosto estará listo el proyecto 
ejecutivo para la construcción de la vía que conectará a la Refinería Olmeca, en Dos Bocas, 
Tabasco, a los sistemas del Tren Maya y el Interoceánico, adelantó el nuevo director general del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, Octavio Sánchez Guillén. 
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Anuncian que está lista la conexión de los trenes Interoceánico y Maya; se han 
transportado a 108 mil pasajeros 
(2025-06-18, Eduardo Dina, El Universal (sitio), ) 
El Director general del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, Octavio Sánchez 
Guillén, informó que la conexión entre los Trenes Interoceánico y Maya, proyectos que iniciaron 
en la administración de Andrés Manuel López Obrador, está lista. "Entre las líneas Z y FA, el 
ferrocarril Interoceánico ha transportado 108 mil pasajeros y 514 mil toneladas de carga, esta 
línea está lista para conectarse con el Tren Maya en Palenque, Chiapas, para el movimiento de 
carga y pasajeros", explicó. 
El Heraldo de México (sitio),Pasantes DF CDMX (Sitio), 
 

¡Sheinbaum promete el Corredor Interoceánico para 2026, pero surgen dudas sobre su 
impacto real! 
(2025-06-18, Redacción, Digital Plural (Sitio), ) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum anunció con bombo y platillo los avances del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un proyecto que pretende conectar el Pacífico con el 
Atlántico. Según Octavio Sánchez Guillén, titular del proyecto, la obra estará lista a mediados de 
2026. Otro punto que genera escepticismo es la conexión con el Tren Maya. Sheinbaum destacó 
que este tren también transportará carga, facilitando el comercio en la Península de Yucatán. Sin 
embargo, la operación simultánea de pasajeros y carga en el Tren Maya ha generado 
preocupaciones sobre su eficiencia y seguridad. ¿Estará el gobierno preparado para manejar 
ambos sistemas sin contratiempos? 
 

Alternativa multipolar 
(2025-06-19, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum destacó la importancia del Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec al revelar que a mediados del 2026 esté concluido con una longitud de más de 
mil 200 kilómetros que unirán a los océanos Pacífico y Atlántico. Este es uno de los proyectos 
más ambiciosos del país, dentro del que se construyen diez parques industriales con inversión 
de 4 mil seiscientos millones de pesos, además de dar una excelente alternativa para la movilidad 
del comercio mundial con mayores beneficios que el actual Canal de Panamá. Se ha informado 
que para dar mayor movilidad a los productos en la region del Tren Maya será tambien de carga 
y se ha invitado a Guatemala para ampliar la vía férrea hasta su país, para recibir mercancias 
con ventajas de trasportacion. Este es realmente un gran proyecto. 
 

AIFA 
 

Opera en opacidad 'guardadito' militar 
(2025-06-18, Reforma, Reforma.com (sitio), ) 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) está canalizando decenas de miles de millones 
de pesos a uno de sus fideicomisos, que gasta en opacidad. La Sedena ejerce estos recursos en 
opacidad y la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sólo le ha hecho dos revisiones, una en 
2012 y otra en 2022. La última, reveló que 12 mil millones de pesos se usaron para vehículos de 
la Guardia Nacional, 2 mil 327 millones para construir el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y mil 669 millones para obras y compras de equipos de todo tipo. 
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'Erick' se convierte en huracán 
(2025-06-18, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), ) 
La aerolínea Viva Aerobus informó la cancelación de al menos cuatro vuelos entre el AIFA, 
Huatulco y Puerto Escondido debido a condiciones climáticas adversas provocadas por el paso 
de "Erick". Se trata de los siguientes vuelos: VB9292, del AIFA a Huatulco; VB9293, de Huatulco 
al AIFA; VB1188, del AIFA a Puerto Escondido; y VB1189, de Puerto Escondido al AIFA. La 
empresa pidió a los pasajeros consultar más información y reprogramar sus vuelos mediante los 
canales oficiales. 
El Universal (sitio), 
 

Estado de México lanza "Destino de Reuniones" 
(2025-06-18, Salma Pimentel, Excélsior (Sitio), ) 
El Estado de México dio un paso firme hacia la diversificación económica con la presentación del 
distintivo "Destino de Reuniones Estado de México", una estrategia que busca posicionar a la 
entidad como un lugar clave para el turismo de reuniones a nivel nacional e internacional, 
atrayendo congreso, ferias y encuentros de alto nivel internacional. El secretario general de 
Gobierno, Horacio Duarte Olivares, destacó las ventajas logísticas y de infraestructura con las 
que cuenta la entidad, haciendo énfasis en los dos aeropuertos internacionales con los que ahora 
opera el estado, principalmente el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

Suspenden vuelos en los aeropuertos de Huatulco y Puerto Escondido por Erick 
(2025-06-18, Carina García, El Heraldo de México (sitio), ) 
Los vuelos nacionales e internacionales de los aeropuertos de Puerto Escondido y Huatulco 
fueron suspendidos los días 18 y 19 de junio por el paso del huracán Erick, que podría impactar 
en las próximas horas con categoría 4. En el Aeropuerto Internacional de Puerto Escondido 
fueron suspendidos un total de 12 llegadas y 12 salidas con destino y procedentes de 
Guadalajara, Ciudad de México y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, de las aerolíneas 
Volaris, Viva y Aeroméxico, lo que ha afectado a más de 4 mil 536 pasajeros. 
 

Signos Vitales // Ante la evidencia, repensar el NAIM 
(2025-06-19, Enrique Cárdenas, El Financiero, . 30) 
La cancelación del NAIM por el gobierno de López Obrador a fines de 2018 fue una decisión que 
debe revisarse, pues el problema de la saturación de los servicios aeroportuarios del Valle de 
México no está solucionado. López Obrador decidió, en su lugar, conservar el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, Benito Juárez (AICM), y construir el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en la Base Aérea de Santa Lucía. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Guerra entre Irán e Israel ha subido el precio del petróleo: Sheinbaum; de agudizarse el 
conflicto, podría seguir incrementando, advierte 
(2025-06-18, Redacción, El Universal (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo comentó que ante la guerra entre Irán e Israel ha subido 
el precio del petróleo en el país, y señaló que en caso que se agudice el conflicto bélico pueda 
seguir aumentando el valor del crudo. En ese sentido, la mandataria federal destacó que han 
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aumentado el abastecimiento del petróleo en la refinería de Dos Bocas, la cual dijo que está 
funcionando ya casi al 100%. 
 

Mañanera de Claudia Sheinbaum en vivo: resumen de la conferencia matutina del 
miércoles 18 de junio de 2025 
(2025-06-18, Redacción, Eje Central (sitio), ) 
Durante su conferencia matutina, la presidenta Claudia Sheinbaum atribuyó el alza en el precio 
del petróleo a la guerra entre Irán e Israel, e instó a que el conflicto no escale. Destacó que 
México ha fortalecido su autosuficiencia energética, con la refinería de Dos Bocas operando casi 
al 100% y el IEPS funcionando como mecanismo de contención. 
 

Claudia Sheinbaum considera subsidio al IEPS ante alza en precios del petróleo por 
tensiones Irán-Israel y destaca producción casi total de refinería Dos Bocas para mitigar 
impacto en gasolina. 
(2025-06-18, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, ha señalado que las tensiones entre Irán e Israel 
han provocado un aumento en el precio del petróleo, lo que podría repercutir en el costo de la 
gasolina. Ante esta situación, Sheinbaum ha considerado la posibilidad de recurrir al subsidio del 
Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) para mitigar el impacto en los 
consumidores. No obstante, destacó que México ha incrementado su abastecimiento de petróleo, 
reduciendo así su dependencia del exterior. Sheinbaum mencionó que la refinería Dos Bocas 
está operando casi al 100%, con ambos trenes en funcionamiento, lo que ha permitido una mayor 
producción de gasolina y diésel, disminuyendo la dependencia del país de las importaciones. 
 

Sheinbaum: conflicto sube petroprecios 
(2025-06-19, Salvador Corona, El Universal, . 12) 
La presidenta Claudia Sheinbaum comentó que guerra entre Irán Israel ha subido el precio del 
petróleo en el país, señaló que en caso de que se agudice el conflicto podría seguir aumentando 
el crudo. "Ha subido el precio del petróleo por la guerra en la que se ncuentran hoy Irán e Israel, 
y pues se agudiza puede seguir creciendo el precio del petróleo", indicó Destacó que ha 
aumentado el abastecimiento de petróleo en la refinería de Dos Bocas la cual dijo que está 
funcionando ya casi 100% "Ya están los dos trenes en operación que es algo muy im portante, 
entonces en términos de producción de gasolina y de diesel ya dependemos poco del exterior, 
por supuesto que los precios internacionales bajo el mecanismo que nosotros tenemos para que 
no aumente el precio de la gasolina, tendríamos que entrar al subsidio del IEPS porque no 
queremos afectar la economía de las familias" Recordó que hay un mecanis mo que se estableció 
desde el periodo del expresidente Andres Manuel López Obrador. 
 

Afirman que Dos Bocas funciona... sin conexión 
(2025-06-19, Claudia Guerrero, Natalia Vitela, Reforma, . 14) 
Aunque aseguró aver que la refinería de Dos Bocas opera casi al 100 por ciento de su capacidad, 
la Presidenta Claudia Sheinbaum indicó que aún no hay fecha para que pueda quedar conectada 
la vía ferroviaria En conferencia, la mandataria habló sobre el impacto que podría tener la guerra 
en medio oriente en los precios del petróleo. 
 

SICT 
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Aumentan incidentes aéreos en México 
(2025-06-18, Redacción, Reforma.com (sitio), ) 
Durante el primer cuatrimestre del año, en el País se registraron 16 incidentes aéreos, lo que 
significó un alza anual de 45.5 por ciento, comparado con el mismo periodo, pero de 2024. 
Recientemente, en el marco del 60 aniversario de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) el 
titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva 
Medina, presumió una disminución del 42 por ciento en la tasa de incidencias aéreas en México, 
comparado con 2023. 
 

La SICT ofrecerá nueva prórroga para revisiones físico-mecánicas a los 
autotransportistas 
(2025-06-18, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) alista una nueva prórroga 
a los permisionarios de servicios de autotransporte federal de pasajeros, turismo y carga, y de 
transporte privado de personas y de carga, arrastre privado, autotransporte internacional de 
pasajeros, turismo y carga, así como los que prestan los servicios auxiliares de paquetería y 
mensajería, arrastre y salvamento para que sus unidades se sometan a la verificación obligatoria 
de condiciones físico-mecánicas. A través de la Dirección General de Autotransporte Federal, 
estableció el próximo 31 de julio como día límite para los vehículos con terminación de placa 5 o 
6 (el mes fijado inicialmente era abril) y para los de placas 7 u 8 (junio era el mes límite ). 
 

Concluye la SICT puente provisional sobre el río Omitlán, en Guerrero 
(2025-06-19, Redacción, MEX Diario Imagen, . 8) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jesús Antonio 
Esteva Medina, informa que concluyó la instalación del puente provisional metálico tipo Bailey 
sobre el río Omitlán, con lo que se consiguió restablecer, desde la noche de ayer, la circulación 
vehicular tras los daños ocasionados por el paSO de la Tormenta Tropical "Dalila". Cabe destacar 
que esta moderna estructura para atención de emergencias, propiedad de la SICT, ha sido 
utilizada anteriormente en otros estados del país y prestada incluso a naciones como Guatemala. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Semiconductores sin subsidios: la yunta que México debe alinear 
(2025-06-18, Jesús Carrillo, El Economista (sitio), ) 
Esta semana tuvo lugar una reunión de trabajo de la Comisión de Seguimiento a la 
Implementación y Revisión del T-MEC en el Senado de la república. El objetivo fue dialogar con 
actores diversos sobre los desafíos para la industria de semiconductores y cadenas de valor en 
México. Sin duda hay un camino de avance y crecimiento para México, pero el tiempo y varios 
cuellos de botella le juegan en contra. Dice el senador Waldo Fernández, quien preside la 
comisión, que los semiconductores son el acero del siglo XXI. Están en todas partes. Los 
conflictos armados de nuestro tiempo requieren muchos chips: desde las comunicaciones hasta 
los sistemas de navegación de misiles; y también están en nuestras cocinas y nuestros vehículos 
por millares. Son la unidad básica de toda la industria electrónica, por lo que su valor económico 
y social es tremendo, con ventas calculadas en casi 630,000 millones de dólares en 2024, lo que 
es más de 1.5 veces el Presupuesto de Egresos de la Federación para el mismo año. 
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Gasto ineludible consume 77% del presupuesto en 2024 y limita inversión social 
(2025-06-18, Redacción, Reporte Índigo (sitio), ) 
La organización civil Ethos Innovación en Políticas Públicas advirtió que el año pasado fueron 
prioridad las obras de infraestructura sobre sectores como los de educación y salud, lo que puede 
repetirse este año. El PEF es la principal herramienta del Gobierno federal para asignar recursos 
públicos y atender sus prioridades. Sin embargo, cada año una parte considerable del 
presupuesto ya está comprometida para cubrir obligaciones que no necesariamente se traducen 
en bienes o servicios directos para la población. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

MÉXICO/CHIAPAS: TRANSICIÓN ENERGÉTICA: RETO DE JUSTICIA SOCIAL Y VISIÓN 
HUMANISTA 
(2025-06-18, Redacción, Agencia Global de Información AGI (sitio), ) 
En entrevista con medios nacionales, el senador Luis Armando Melgar subrayó que la transición 
energética no es únicamente un objetivo ambiental, sino una urgencia social y humanista, sobre 
todo en estados con enorme potencial como Chiapas. "Frente al cambio climático, no basta con 
decir que queremos energías limpias; debemos lograr que esa energía llegue al campo, a las 
comunidades, a los lugares donde ha faltado durante años. Esa es la verdadera transformación", 
afirmó Melgar. 
 

Avanza la transición energética, revela el WEF 
(2025-06-18, Redacción, Revista Factor RH (Sitio), ) 
El progreso mundial hacia una energía segura, equitativa y sostenible se está acelerando tras 
años de avances lentos, según un informe del Foro Económico Mundial. Sin embargo, el aumento 
de las tensiones geopolíticas, la falta de inversión y la creciente desconexión entre la innovación 
en energías limpias y su implementación donde más se necesita amenazan con socavar el 
impulso. El informe "Fomento de una Transición Energética Efectiva 2025", elaborado en 
colaboración con Accenture, evalúa el rendimiento de los sistemas energéticos de 118 países en 
tres dimensiones: seguridad, sostenibilidad y equidad, y cinco factores de preparación: 
compromiso político, finanzas e inversión, innovación, infraestructura, y educación y capital 
humano. 
 

Tamaulipeca es premiada en concurso de fotografía de parques eólicos 
(2025-06-18, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Tamaulipas salió dentro de los premiados de la sexta edición del reto fotográfico "Mi Vida y el 
Viento", organizado por la Asociación Mexicana de Energía Eólica (Amdee), al plasmar los 
participantes en las imágenes el vínculo entre estas instalaciones con los trabajadores y las 
comunidades a su alrededor. La gráfica llamada "Descendiendo para ascender", capturada por 
Laura Samantha Genoveva Pérez Sosa de Tamaulipas, ocupó el segundo lugar en la categoría 
"Trabajo y el viento". En el marco de su 20 aniversario, la Amdee reconoció y agradeció el talento, 
creatividad y el compromiso de todos los participantes, cuyas obras reflejan la riqueza de los 
paisajes eólicos de nuestro país y el papel clave de las comunidades en la transición energética, 
y se hace un llamado a seguir impulsando el desarrollo de la energía eólica y fortalecer la 
participación social en la construcción de un México más limpio y próspero. 
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México avanza hacia energías renovables; apuesta por baterías de almacenamiento 
(2025-06-18, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
La transición hacia fuentes renovables de energía como la solar y la eólica se mantiene como 
una de las apuestas de Petróleos Mexicanos (Pemex), donde el objetivo es reducir lo antes 
posible la dependencia de los combustibles fósiles como principal generador de energía. Pemex 
evalúa incorporar más de 8,400 megavatios para el 2038 en sus sistemas con pilas, lo que marca 
parte de su transición energética. 
 

Políticas energéticas volátiles convierten a México en una apuesta riesgosa 
(2025-06-18, Redacción, Diana Gante, Expansión MX, ) 
En los últimos 12 años, México modificó su marco regulatorio energético en tres ocasiones, 
generando un entorno de alta incertidumbre que ha deteriorado la confianza de los inversionistas. 
Seis parques eólicos completamente construidos permanecen fuera de operación comercial por 
decisión del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), que ha negado la interconexión o 
la realización de pruebas preoperativas. Según datos de la Asociación Mexicana de Energía 
Eólica (AMDEE), estos proyectos, terminados hasta agosto del año pasado, representan una 
inversión conjunta estimada entre 700 y 800 millones de dólares. 
 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Senado responde a MCCI: contratos sí fueron públicos y auditados 
(2025-06-18, Redacción, Maya Comunicación (Sitio), ) 
En un país donde la sospecha es moneda corriente y la palabra "corrupción" se desgasta más 
que los discursos de campaña, el Senado de la República respondió con cifras, plataformas y 
auditorías al reciente informe de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), que 
denunció una supuesta opacidad en más de 31 mil contratos firmados entre 2018 y 2024. Pero, 
como dice el viejo refrán, "una cosa es lo que parece y otra lo que el Excel dice". 
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